
Compte rendu du Conseil Scientifique MINAS du 22 Juin 2009 

 

 

Présents : M. Bafleur, F. Cristiano, D. Dragomirescu, H. Granier, A.M. Gué, G. Landa, O. 
Llopis, F. Lozes, F. Mathieu, C. Rossi 

Ordre du jour : 

- Projet « Technologies Bio-inspirées » 
- Prospective RTRA 
- Projet d’intégration du LATTIS 
- Programme NanoInnov 

 

Projet « Technologies Bio-inspirées » : 

Une réflexion est engagée depuis quelques mois sur l’opportunité et l’intérêt de développer, 
au LAAS, une filière technologique bio-inspirée, c'est-à-dire utilisant la matière biologique 
(ADN ou protéines par exemple) à des fins de structuration et de construction pas forcément 
biologiques. Un petit comité, constitué d’A. Estève, A. Bancaud et E. Dague, est en charge de 
conduire cette réflexion. A. Estève présente le domaine et ses perspectives (transparents ci-
joints). Une journée de travail ouverte à tous sera organisée le 29 Juin au LAAS. 

 
Prospective RTRA 
Le RTRA a engagé un travail de réflexion prospective afin de dégager, d’ici à Octobre 
prochain, ses grandes lignes d’action pour les 5 années à venir.  6 groupes de travail ont été 
constitués (intitulés et composition en annexe). 
Le LAAS participe à 3 de ces groupes : 

- capteurs et Instrumentation (P. Temple-Boyer) 
- systèmes embarqués (R. Chatila, M. Bafleur, R. Plana, R. Alami, Y. Deswartes) 
- technologies en émergences (J. Arlat, A.M. Gué) 

 
Capteurs et Instrumentation 
P. Temple-Boyer n’a pas souhaité rendre compte de l’état de la réflexion dans ce groupe 
devant le CS de pôle. Il le fera en Conseil de Direction (sic). Le CS insiste pour les 
informations soient diffusées.   
 
Systèmes embarqués 
Le compte-rendu est effectué par M. Bafleur. 
Les membres du groupe sont : 



Maryse Bafleur, gestion de l’énergie, compatibilité électromagnétique (LAAS-CNRS) 
Francis Castanié (remplacé par Ponia Pech), télécommunications, navigation (TéSA) 
Yves Deswarte, sécurité informatique (LAAS-CNRS) 
Patrick Fabiani, automatique et contrôle embarqué (absent) 
Gérard Ladier, validation des logiciels embarqué (Airbus) 
Bernard Lécussan, informatique embarquée (ONERA) 
Dominique Séguela, systèmes embarqués spatiaux (CNES)  
Michèle Sibilla, gestion de réseaux (IRIT) 
Rachid Alami, coordonnateur du projet ROSACE (excusé) (LAAS-CNRS) 
Robert Plana, coordonnateur du projet SYMIAE (LAAS-CNRS) 
Alain Albarello, animateur du groupe (Thales) 
Raja Chatila, correspondant du bureau du RTRA (LAAS-CNRS) 
 
Le travail est divisé en 7 sous-thèmes : 

 Énergie (MB) 
 Gestion Réseaux (MS) 
 Sûreté/sécurité (YD) 
 Autonomie (DS) + robustesse 
 Ingénierie (GL, DS, AA, GL) 
 Hétérogénéité (AA) systèmes de communication (MS) 
 Réseaux de capteurs (RP, MB) 

5 réunions de travail sont planifiées d’ici à début septembre. 
  

Technologies en émergence 
Le compte-rendu est effectué par A.M. Gué. 
 
Les membres du groupe sont : 

P. Aimar, LGC 
J. Arlat, LAAS 
H. Audiard, INRA et vice-président AGRIMIP 
A. Cadiou, CNES 
A.M. Gué, LAAS 
JP Jung, ONERA, membre du Comité de Pilotage du RTRA 
E. Lansard, THALES Alenia-Space 
P. Raynal, Actia 
Y. Ségui, LAPLACE  
E. Snoeck, CEMES 
 
Le travail est divisé en 4 sous-thèmes : 

 Matériaux hétérogènes et multifonctionnels (Animateur : E. Snoeck) 
 Gestion des informations (Animateur : J. Arlat) 
 Energie (Animateur : Y. Ségui) 
 Environnement (Animateur : P. Aimar) 

Les sous groupes se réuniront indépendamment, une première synthèse devant le groupe 
complet est prévue le 10 juillet. Afin que le LAAS soit représenté au mieux dans chacun des 
sous-groupes, B. Estibals et O. Llopis participeront respectivement aux thèmes « Energie » et 
« Gestion des informations ». A.M. Gué assurera les 2 autres thèmes. 



 
Il est demandé aux chercheurs du pôle de faire remonter aux membres 
LAAS des groupes de réflexion toutes les informations ou idées qui 
permettront d’enrichir la réflexion et de positionner au mieux les activités 
du LAAS dans la stratégie future du RTRA. 
 
 
Projet d’intégration du LATTIS 
 
Les chercheurs du LATTIS ont présenté l’ensemble de leurs activités devant le laboratoire le 
4 Juin dernier. En première analyse, leurs thématiques de recherche semblent en bonne 
convergence avec celles du LAAS et la répartition. La possibilité d’intégration est donc 
perçue positivement.  
En ce qui concerne MINAS, 2 chercheurs du groupe « Systèmes communicants sans fil » , E. 
Campo et J Llibre, pourraient rejoindre naturellement le groupe N2IS. Rappelons que E. 
Campo est Chercheur associé LAAS et travaille en collaboration avec le groupe depuis 
toujours. 
L’équipe CEM pourrait également rejoindre un groupe du pôle MINAS. La réflexion n’est 
pas encore aboutie et doit se poursuivre afin de dégager les meilleures synergies et la solution 
optimale. 
L’intégration globale du LATTIS pose, hors problématiques scientifiques, de nombreuses 
questions. En particulier, il est souligné que, lors des demandes d’association de chercheurs,  
le laboratoire a toujours exigé vis-à-vis des candidats à l’association une implication effective 
dans des activités de recherche. Ne serait-il pas injuste et incohérent de ne pas maintenir une 
telle exigence aujourd’hui ? 
 
 
Programme NanoInnov 
 
L’appel à projets NanoInnov est ouvert. Il est géré par l’ANR (http://www.agence-nationale-
recherche.fr/AAP-262-Nano-INNOV.html). Les axes thématiques du programme sont : 

• Thème 1 : Matériaux et énergie, 
• Thème 2 : Internet des objets, 
• Thème 3 : Santé et qualité environnementale 

La date limite de soumission est le 18 Aout à 13H. Les projets auront une durée de 15 mois. 

Les propositions issues du LAAS devront être soumises de façon coordonnées. La direction 
du laboratoire assure cette coordination. D’ores et déjà plusieurs projets sont en discussion 
concernant les 3 axes thématiques du programme. 

 

Questions diverses 

Les dates des prochains CS sont : 

4/09 



28/09 
26/10 
23/11 (à confirmer ou annuler suivant les circonstances) 
14/12 

 

Le CS de septembre sera dédié, comme les années précédentes,  à la 
demande de moyens CNRS. Il aura lieu impérativement dans la première 
quinzaine du mois. 

Il est demandé aux groupes de préparer activement cette demande d’ici là. 

 
 
 





 



 



 



 



 



 



 



 

 



 



 



 


